

## Carta al Editor

Estimado editor,

Tuve el placer de reunirme el pasado 3 de junio de 2019, el Dr. Fernando Petersen Aranguren, Secretario de Salud, Jalisco, y el Dr. José Alfonso Gutiérrez Padilla, Jefe del Departamento de Investigación, junto con personal del Departamento de Salud Pública de la Universidad de Guadalajara, los Dres. Igor Martin Ramos Herrera y Miguel E. González Castañeda. El propósito de la reunión fue discutir un acuerdo firmado recientemente entre la Universidad de Texas en San Antonio y la Secretaría de Salud de Jalisco para promover intercambios institucionales invitando a profesores, académicos y personal de cada institución asociada a participar en una variedad de actividades docentes y/o de investigación. Actividades, divulgación y desarrollo profesional. La reunión que se tuvo fue la primer interacción desde la firma del acuerdo entre estas dos instituciones para explorar oportunidades de investigación de interés mutuo. En nuestra reunión, el Dr. Petersen proporcionó una descripción elocuente de las prioridades de investigación en el Estado de Jalisco. Discutimos una amplia gama de temas de salud, incluido el desarrollo del registro de enfermedades renales para el estado, la vigilancia de la implementación adecuada de las políticas sobre prevención de enfermedades (por ejemplo, venta y consumo de tabaco), el concepto de los primeros mil días, que tratan especialmente sobre la salud materna e infantil, Salud - y depresión, así como ansiedad entre los profesionales de la salud en el estado.

Como parte del acuerdo, una de nuestras primeras iniciativas será evaluar la condición de salud mental entre los proveedores de atención médica en el estado. La evidencia anecdótica informa que aproximadamente el 10 por ciento de los médicos informaron sobre algún tipo de trastorno de salud mental, como depresión, ansiedad, etc. Sin embargo, no estamos seguros del alcance del problema entre todos los proveedores de atención médica. Además, estamos estudiando la realización de una evaluación de la salud en áreas pequeñas en base a los datos disponibles actualmente de los últimos 10 años aproximadamente. Esto mejoraría aún más nuestra comprensión de las necesidades particulares de la comunidad y las mejores formas de canalizar los recursos que abordan los problemas de salud.

Aunque la reunión fue de aproximadamente una hora, me sorprendió aprender mucho sobre las prioridades de atención médica del estado. Aplaudo sinceramente los esfuerzos del Dr. Petersen y sus colaboradores, y estoy encantado de trabajar con su equipo de la mejor manera posible para abordar la situación de salud en el estado de Jalisco. El Dr. Petersen apoyó la idea de separar a la Secretaría de Salud del OPD Servicios de Salud Jalisco por el hecho de que esto resultará en mejores formas de atender los problemas de salud en el estado, porque la primera dedicará todos sus esfuerzos a analizar y producir políticas de salud pública adecuadas y aumentando así la eficiencia de la administración pública, y esta última se hará cargo de los servicios hospitalarios y médicos.

¡Felicidades! Esperamos una colaboración muy productiva y fructífera.

**Thankam Sunil, Ph.D., MPH**

**Profesor de sociología**

**Director del Instituto para la Investigación de las Disparidades en la Salud**

**Universidad de Texas en San Antonio**